
4 月 23 日，中国科大
2021 年郭沫若奖学金颁
奖典礼中，华附 2016 届毕
业生郑思锐、2017 届毕业
生李卫雨荣获第 39 届郭
沫若奖学金；2017 届毕业
生严大燊、肖航荣获第 40
届郭沫若奖学金。至此，
华附成为连续七年获此
殊荣的全国唯一生源校。

中国科大郭沫若奖学
金是颁发给在校综合表现
前2%的学生，含金量非常
高。其中，华附 2017 届校
友、高二从平行班进入省
创新人才实验班的严大燊
说：“对我来说，在华附三
年的颜色是多彩的。社团
活动不仅给我的课余生活
增添了不一样的乐趣，同

时也锻炼了我的协调与时
间管理能力；先修课程带
我领略了不少大学知识并
且拓宽了我的认知；宽松
的环境使我在不断的尝试
中、碰壁中，能找到自己的
定位。

华附的教育理念，令
我不至于成为一个只会考
试的‘做题家’，而是一个
对知识充满热情的求知
者，探索者。我相信，在华
附三年里培养的自我管理
能力，让我可以持之以恒
地不断向前，尽管前方是
未知。”

姚训琪鼓励考生们积
极、大胆报考华附：“到华
附，你将发现最好的自己，
你将成为最好的自己。”

“到华附，你将发现最好的
自己，你将成为最好的自己”
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2021年的招生季，华南师范大学附属中
学（下称“华附”）在5月1日和5月22日举行
了两场校园开放日，共吸引了超过 3000 个
家庭前来探校。2020年因疫情原因，学校一
年多未对外开放，5月1日第一场开放日一大
早，华附校门口就开始排起了长队，不仅仅
是初三学生前来探访，不少小学生也前来
“神学院”打卡。

坊间有太多华附的传说，在广州不少家长
和学生心目中，华附总是神秘地存在着。“如今
时代不一样了，虽然互联网时代信息大爆炸，
但‘酒香也怕巷子深’，华附的传说很多，给人
感觉很神秘，其实我们一点也不神秘。”华附党
委书记、校长姚训琪在校园开放日的宣讲会
上，为大家一一破解华附的各种坊间传闻。
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华附校长破解坊间传闻
“神学院”不神秘，也不是个传说

“我认为，之所以说华附是
‘神学院’或者神秘，应该是指
华 附 是 一 个 诞 生 奇 迹 的 地
方。”姚训琪举了 2019 年华附
夺得全国校园足球联赛总决赛
冠军的例子，“我们最后七场
比赛，五场以点球大战赢了对
手。夺冠后，我们足球队一位
学生在朋友圈写道，‘假如奇
迹有颜色，一定是华附蓝’。”

今年 5月 12日举行的“第
七届广州市中小学生足球联
赛”男子超级组决赛中，华附
又凭借点球，以 4 比 3 击败对
手夺得冠军，再一次创造了奇
迹。这个比赛代表了广州市校
园足球的最高水平角逐，是打
通“校园足球”与“职业足球”
的一个孵化器。华附高中足球
最近七八年来发展神速，先后
获得 2017 年广东省“省长杯”
冠军、2019年广州市高中超级
杯冠军、2019年全国高中足球
赛冠军，被外界美誉为一支

“学霸球队”。通过足球这个
平台，华附校队至少有两名特
长生最后考入了清华大学，也

有人进入了北京的高校并且目
前在中甲联赛效力。

在姚训琪看来，虽然平时
华附奥班的学生沉醉于奥数
世界，但当他们回到高考的体
系中，用半年时间的勤奋努
力、有法有序的复习，也可以
考出全省前 50 名的优秀成
绩；“大仙班”（外界对大学先
修实验班的昵称）的学生不仅
能把高中课本知识学得很扎
实，他们对大学的课程也很感
兴趣，很乐于超前学习；省创
新班学生在学习之余很愿意
动手研究各种实验，参加各种
实践活动等。

姚训琪说：“华附的‘神’
还在于建校 132 年来，培养了
许多卓越人才。从建校到现
在，我们培养出了7位院士——
农学家黄耀祥院士、物理学家
邓锡铭院士、物理学家蔡睿贤
院士、化学家范海福院士、物理
学家岑可法院士、数学家姜伯
驹院士、医学专家钟南山院
士。此外，各行各业都有华附
优秀校友的身影。”

姚训琪说，这句话对，也
不对。“学校 1888 年创办时，

‘格物致知’的校训就要求修
学之人要有真才实学，知其然
并知其所以然，要努力认识并
掌握事物的规律，在自然科学
方面有所建树。但华附的学
生不仅理科好，也具备很高的
人文素养，比如去年我们的高
考理科屏蔽生冯宣瑞，他既是
我们奥班进入全国数学冬令营
的优秀学生，又是华附国学社
社长，高二学农时写的文言小
序还在广州中学生圈中火了一
番。我们不仅致力于培养科学
家，也努力培养经济学家、社会
科学家等，所以学生来这里读
书之后也会发现，华附校园是
充满了浓厚人文气息的。”

现就读于浙江大学竺可桢
学院软件工程专业的左鹤达，
是华附 2019 届学生。在华附
高中这三年，擅长理科的他却

对文学很痴迷，是华附文学社
和诗社的骨干，曾获得华附

“清韵杯”诗词写作大赛一等
奖。到了大学后，他继续在代
码与文字中游走，不仅成功当
选浙江大学子鼠诗社社长，还
坚持文学创作，至今已创作了
200 多首诗词，并在个人微信
公众号“诗香梦里品人生”上
发表80余篇诗词评论。

左鹤达说：“真正了解了
华附的学生你就会知道，每
个人都深藏不露，我们会在
热 爱 理 科 的 同 时 钟 情 于 文
学，华附的文学社、国学社、
诗社被我们骄傲地称为‘文
化三社’，在这里，我们总是
能遇到知音。”早在 2013 年，
华 附 在 北 京 中 华 书 局 签 署

“中华传统文化教学研究共
建基地”协议，成为全国首批
（共 五 所 学 校）、广东唯一一
所共建学校。

近年来，华附一直致力于
推动“自华教育”的办学理念，
简言之：“附”有诗书气自华，向
阳而生心自华。

姚训琪介绍，“自华教育”是
通过“自我赋能”，让学生以兴趣
和理想为引领，自我激励、自我
增值、自我实现，从而“自主成
长”，并在未来“自觉兴华”:“所

以，华附的老师不是不管学生，
而是致力于引导学生自主学习，
自主安排时间、自主选择课程。”

以这学期为例，华附开设
了 173 门选修课供学生们自由
选择，涉及自然科学、人文科学
等各个领域。姚训琪说：“我们
希望学生们在高中就能发现自
己的兴趣爱好，把初中的‘他

律’变成‘自律’，变成一辈子
学习的兴趣和乐趣。华附培
养的学生去到大学和工作岗
位都非常受欢迎，因为他们通
过高中三年的‘自律’培养后，
很清楚自己要的是什么，在高
中的学习和活动实践中，他们
学 会 了 自 我 管 理 ，自 律 性 很
强，这让他们终生受益。”

姚训琪解释华附学生气
质，先从学校的育人理念说
起：“华附的育人理念是‘培
养为民族复兴而努力学习的
时代新人’。华附的学生到
底要成长为什么样的人？我
们要培养有远大志向的人，
不只是要适应社会，而是要
去改变社会，要与这个国家
最伟大的梦想结合在一起。
简而言之，就是要培养有追
求、有理想，还要有能力的
人。所以华附学生在学习的
过程中追求精益求精、有扎
实的基础和出众的能力。”

姚训琪说：“华附的学生
虽然表面上看起来酷酷的，
但内心很火热，他们平时沉
醉于学习，很喜欢探究科学
知识，有很强的求真意识，但
是在学校各项体育、美育活
动中，我们依旧可以看到华
附学生‘狂野’的一面。”2019
年，华附男声合唱团在无锡
机场以合唱快闪温暖误机乘
客的视频一炮而红，让更多
人了解到华附学霸暖心的另
一面。

“我们男声合唱团的爆
红，让我们很惊喜，也很欣
慰。惊喜的是，这些非艺术
特长生组成的学霸合唱团这
么有创意，通过自己的歌声
传递欢乐和温暖；欣慰的是，
这些孩子行为准确地诠释了
华附美育的追求——以美育
人，以文化人，向美而生。”姚
训琪说，很多人都不知道，华
附虽然不招艺术特长生，但
是有非常扎实的美育基础，

“我们开设了所有美术必修
模块课程，每年还开设近 20
门艺术选修课，比如对那些
喜欢美术艺术设计创造的学
生来说，我们有玻璃工作坊，
目前全国的中学里仅此一
家，学生可以用玻璃去制作
各种工艺品，这也很好地培
养了学生的创新思维和动手
能力。”

华附的群众性艺术活动
也很普及，比如每年 12月持
续一个月的艺术节，有 10个
系列的艺术活动，参与人数
非常多，学校的艺术氛围特
别 浓 郁 。 每 年 的 华 附“ 春

晚”，姚训琪一定会讲一句
话：今夜，聚清园每一寸空气
都渗透着艺术。

华附2019届学生王诗琦
高三时获得了“全面发展之
星”，她是典型的奥班学生，
作为生物竞赛组的一员，她
在2018年生物全国联赛取得
了省一的成绩，在英语、信息
学等比赛中也均有斩获。但
是，她最感激华附的是，在这
里除了学会如何学习和独立
思考外，还收获了另一样人生
财富——欣赏艺术的能力。

她说：“音乐、美术等都
是我自小的爱好，但是我从
来都没有专业地上过课，只
能算是‘抓瞎’的艺术‘门外
汉’。来到华附，我有机会选
择丰富多样的艺术选修课，
学习了艺术鉴赏、歌唱、彩铅
画、立体绘画等。其中，我感
到最幸运的是选上了杨纳老
师的歌唱课，并鼓起勇气报
名 参 加 了 合 唱 队 。 在 HF
Choir（华附合唱团）这个温
暖的大家庭里，我不仅在杨纳
老师超级专业的指导下学会
了如何呼吸、如何发声、如何
有感情地唱歌、如何让声音融
入集体，还认识了许多优秀有
爱的学长学姐，收获了宝贵的
友谊。作为合唱队的一分子，
我和队友们一起在排练超时
后踩着铃声赶晚自习，一起在
聚清园、小广场举着牌子唱歌
招新，一起在华附春晚的后台
瑟瑟发抖……华附合唱队让
我拥有舞台体验，让我真正地
认识合唱艺术，更给予我强烈
的归属感。”

华附2020届学生刘丰铨
高二时就考上了中国科技大
学少年班，也曾是华附合唱
团的主力成员，现在是中科
大合唱团团长。不久前他回
母校交流时说：“在华附合唱
团不仅培养了我对唱歌的兴
趣，音乐也让我在做物理课
题研究时有了不少灵感。”

姚训琪说：“华附之所以
很重视美育，是因为有艺术
爱好的学生总是阳光开朗
的，其精神是愉悦的，要让孩
子们一直有幸福感，必须要
重视美育。”

姚训琪说，在华附学习是有
一定压力的：“但华附学生从来不
缺乏自信心。对于压力大这个问
题，我们要一分为二来看：首先，
高中的学习无论广度还是难度，
都比初中大；其次，华附学生的压
力是来自于优秀的同伴，因为能
进入华附的学生个个都很优秀，
在一群优秀的人里，压力是自然
而然的。但我们的学生基本是高
一刚来的时候压力很大，到了高
二基本不会，因为我们为学生提
供了多元的成长平台，在这里，任
何一位学生都有展现自己闪光点
的机会，我们鼓励学生尽量去发
挥自己的特长和兴趣。”

姚训琪说，华附的平行班首
先是均衡分班；其次，平行班不少
科目包括数学、物理等会实行分
层教学走班，也会跟奥班、“大仙
班”等特色班学生一起上课学习，
一起沟通切磋；再次，平行班的学
生有更多时间去自由选择校本选
修课程；更关键的是，就算高一在
平行班，到了高二还有机会进入
特色班：“只要你努力，你就有机
会。华附的特色班和平行班都是
可进可出的，特色班的老师绝大
多数也同时兼任教平行班，这对
老师是很大的挑战，因为我们的
老师要关注到每一位学生，准备
不同特色的教案。”

曾闯入博雅领军计划的左鹤
达毕业于平行班，华附2015届刘
梓轩也毕业于平行班，但在中国
科学技术大学（下称“中国科大”）
拿下了新中国第一奖学金“郭沫
若奖学金”，目前在斯坦福大学深
造。华附 2019 届张奕恺高一在
平行班，高二通过自己的努力进
入了“大仙班”，并在2019年广东
高考成为华附当年成绩处于全省
前列而被屏蔽的 8 名学生之一，
目前就读于北京大学。

为什么是“神学院”？

华附是偏理科的学校？

华附的老师不管学生？

华附的学生很酷？
华附压力很大？

招
生
变
化

平行班很差？

华 附 今 年 招 生 人 数
基本与去年持平，其中主
要招收粤东、粤北学生的
省创新班招生人数略有
下降，从去年的 100 人变
为 今 年 的 80 人 ；引 人 注
意的是，华附今年新高一
拟组建 2 个“大学先修实
验班”和 1 个“强基班”，

“强基班”将在入选“大学
先修实验班”的学生基础
上，根据自愿和择优原则
产生40人。

为什么要设置“大先
强基班”呢？姚训琪说，

“强基计划”与自主招生
有着完全不同的育人目
标：“强基计划要为高校
选拔基础学科的人才，要

求学生有家国情怀、成栋
梁之材，要足够优秀，并
且愿意在基础学科领域
不断耕耘。华附在学科
竞赛方面底蕴雄厚，去年
五大学科竞赛获得省级
一 等 奖 人 数 达 82 人 ，在
广东省排名第一。华附
有优秀的学科竞赛传统，
很符合强基计划对学生
的要求。”他介绍，华附已
经与北京大学开始共建

“北京大学博雅人才共育
基地”、与清华大学共建

“ 拔 尖 创 新 人 才 培 养 基
地”，接下来还将与中国科
学技术大学、西安交通大
学等高校进一步建立联
系，开展类似的办学合作。

目前，华附根据学生
的不同特点，打造了多元
的八大课程体系——国
家核心课程、校本选修课
程、校本必修课程、综合
实 践 课 程 、发 展 指 导 课
程、大师讲坛课程、学生
社团课程、国际 AP 课程；
同时，在完成国家课程的
基础上，还根据培养特色
开设相应的特色班级及
相 应 的 校 本 选 修 课 程 。
具体如下：

1、高中奥校特长班

开设数学、物理、化
学、生物和信息技术五个
方向的学科竞赛特长课
程，学生选择一个学科作
为特长学科。培养学生
全面发展特长突出，力争
在五大学科竞赛上取得
优异成绩，努力成为国家
重大战略发展领域优秀
的后备领军人才。

2、大学先修实验班

开设 AP 英语课程 、
微 积 分 课 程 、阅 读 与 写
作、微观经济等四门大学
先修课程，用大学的教学
方式和学习方法来教与

学，培养学生创造性、批
判性思维，成为具备创新
精神和实践能力的拔尖
创新人才。

3、大学先修强基班

结合高校强基计划，
突出基础学科的支撑引
领作用，重点在语文、数
学、物理、化学、生物等学
科 开 设 大 学 先 修 课 程 。
培养学生立志为投身国
家基础学科领域的学习
和科研，努力成为国家重
大战略发展领域优秀的
后备人才。

4、省创新人才实验班

开设研究性学习活
动课程，加强数学和人文
学科的培养，深化素质教
育，成为具备创新精神和
实践能力的创新型人才。

5、海军航空实验班

开设海军航空理论
基础课程和军事训练、航
模制作、模拟飞行等实践
课程，培养热爱海空、适
合飞行、素质全面的海军
舰载机飞行员苗子，为海
军培养后备干部人才。
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55 月月 2323 日华附科技节上日华附科技节上，，刺激紧张的物理刺激紧张的物理 6060 秒竞赛秒竞赛

姚训琪梳理了历史上华附在外
界的各种称号：如上世纪 50 年代，
《羊城晚报》头版头条曾用大标题刊
登华附是“岭南普教系统的一面旗
帜”；上世纪90年代，华附被誉为“广
东基础教育排头兵”；进入本世纪至
今，学校一直被誉为“广东第一高
中”、“神学院”。

传闻2
华附在外人眼中似乎是偏理科的学校。

传闻3
不少华附的学生在入读华附之前，都曾经听别人说过：华附没有作

业，老师也不管学生。但他们来到华附之后才发现，这绝对是谣言！

传闻4
坊间一说起华附学生的气质，几乎一边倒地评价：酷！

传闻5

很多家长和学生都很担心：来
了华附是不是压力很大？

传闻6

很多家长很担心，未能进入
华附的特色班，是不是高三的毕
业表现平平无奇？

学
生
风
采

今年新增“大学先修强基班”

八大课程体系、五大特色班级
多元化培养学生个性化发展

姚训琪鼓励并祝贺以中国代表队第一的成绩拿下化学
奥赛金牌的古云天


